
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO.

MIÉRCOLES 19 DE SETIEMBRE DE 1810.

PORTUGAL.

Lisboa 5 de Setiembre.

Noticias de Castello Branco de 26 de Agosto.

De Plasencia participan que se hallan allí de guarnición 300 franceses, los cuales fueron atacados por los patriotas, y les mataron 15 hombres é hirieron 60, de lo que resultó cerrar los enemigos las entradas de la ciudad.

Noticias de Braganza de 22 de Agosto.

En el día 18 del corriente entró el enemigo en Alcañizas: luego que mandé avanzar mi vanguardia sobre aquel punto se retiró precipitadamente para Mombuey, y de allí para Santa Marta y Benavente, donde se estan reuniendo nuevamente tropas enemigas, y las esperan de Salamanca, de donde vinieron las que entraron en Alcañizas.

ESPAÑA.

Valencia 3 de Agosto.

El 31 del pasado se presentó un oficial frances en Vinaroz en calidad de parlamentario, y fué conducido con escolta á Peñíscola, donde aguarda la respuesta de una carta que escribió á nuestro Comandante General D. Josef Caro. La voz que ha corrido de que viene de orden de Suchet proponiendo la rendición de nuestro ejército, y la entrega de Valencia y Peñíscola, ha excitado la risa universal.

1808 Á la salida del General Caro el mismo día 31 de Julio de esta ciudad á Castellon de la Plana, siguió la del regimiento de infantería de Castilla, del tercer batallon de cazadores de Orizuela, de dos compañías de artilleros con 6 piezas de artillería volante, y de todos los zapadores.-- La villa de Castellon de la Plana se ha distinguido por su zelo en surtir de provisiones á nuestro ejército.

MURCIA 10 de Agosto. 1808

El Teniente General D. Joaquin Blake ha trasladado á esta ciudad su quartel general desde Elche, donde se hallaba anteriormente.

El teniente coronel D. Hermenegildo Bielsa, comandante de las partidas de guerrillas del reyno de Jaen, da parte de varias acciones y movimientos de los patriotas en el territorio de su mando.

Á mediados de Julio D. Gerónimo Moreno con su partida y la del alferéz D. Pedro Alcalde, compuestas ambas de 210 hombres de infantería y caballería, intentó de orden de Bielsa extraer 60 potros que hubo noticia tenían los enemigos en el término de la villa de Martos, guarnecida á la sazón por 140 franceses. Realizada la empresa con las precauciones convenientes, tanto para no ser sentidos como para defenderse en caso de ataque, marcharon los potros por el camino de Valdepeñas escoltados por la infantería, mientras que Moreno se quedaba con la caballería para entretener el tiempo conveniente á los enemigos que habia en el mismo lugar de Valdepeñas, como lo consiguió sin recibir daño alguno durante el mútuo tirotéo. Al llegar al convento de Cazalla, tuvo aviso de que el destacamento frances de Carchalejo, compuesto de 83 hombres, marchaba á Pegalajar. Siguieron la marcha los potros escoltados por 30 peones y 4 ginetes, y el resto de los nuestros se dirigieron á los franceses, que acobardados por nuestro fuego se refugiaron á un cortijo, é incendiado este (no se sabe de que modo) salieron al campo y volvieron á la pelea. La accion fué larga y sangrienta: Moreno mató por

su mano al comandante contrario: Alcalde hirió al ayudante, y se distinguieron los soldados Francisco de la Cruz, Miguel Ibañez y Josef Bello. Los franceses perdieron 68 hombres, quedando en poder de los nuestros todas las armas, mochilas, equipages de los oficiales, y una caja de guerra: por nuestra parte tuvimos un muerto y quatro heridos. Los enemigos restantes hubieran tambien perecido si Moreno no hubiese resuelto su retirada á consecuencia de haber sabido que venian á buscarle la guarnicion de Pegalajar y parte de la de Jaen. Llegó á Quesada el dia 22: y aunque estaba reducido su destacamento á 110 hombres útiles por el cansancio y la necesidad de escoltar la presa que caminaba siempre delante, salió á recibir á los enemigos, que venian en número de mas de 200, entre ellos 53 de caballería. Duró el combate 6 horas, al cabo de las quales el enemigo se retiró abandonando el campo, donde encontramos 5 cadáveres de los suyos: por noticias posteriores sabemos que tuvieron muchos heridos, 5 de ellos de gravedad. Un muerto y un herido fueron nuestra pérdida. Señalaronse en esta última accion D. Vicente Maria de Haro, teniente del regimiento provincial de Alcázar de S. Juan, que antes de ella se incorporó con 4 soldados, el sargento segundo Luis Moreno, el cabo primero Luis Dupon, y los soldados Pedro Gonzalez, y *Peseta*. Siguióse despues la marcha con felicidad hasta Segura de la Sierra, donde se hallaban tropa y convoy el 25.

Noticias de Asturias.

Castropol 11 de Setiembre.

El 6 y el 7 se batieron los Brigadieres Castañon y Porlier con los enemigos entre Langres y Oviedo, con pérdidas y ventajas casi iguales.

Al Sr. Porlier le arrojó el caballo, y quedó algo contuso y herido. Sin embargo, según avisos, el 8 aquellos dos Brigadieres sorprendieron en una emboscada á 800 franceses, de los quales se libraron solo 6, quedando los restantes muertos ó prisioneros. Sucedió esta accion en la Parama, como

á dos leguas de la capital. También tiene la Junta superior oficio que indica la reunion de 30 hombres del ejército del Sr. Mahy á la division del Brigadier Porlier.

En los mismos tres dias se batió el Brigadier Bárcena con los enemigos en Grado y Peñafior, obligándoles á retirarse á la parte opuesta del rio: perdimos bastante, mas sin embargo fué mucho mayor la pérdida del enemigo; pues además de los muchos muertos, llevaron á Oviedo 30 y tantos carros de heridos, sin los que fueron por su pie.

Desde Cangas de Tineo con fecha del 9 se avisa á la Junta superior que ha llegado allí el Sr. de Pol, y que en el momento hizo salir sus tropas, dando igual orden á las de Fuensagrada. Ya estarán incorporados con la division del Brigadier Bárcena, y sin levantar mano cargarán al enemigo.

Bonet estaba al frente de las tropas que se batieron con el Sr. Bárcena, y su temeridad indica querer cumplir su proyecto de mantenerse en Asturias hasta perder el último soldado.

Por otra carta oficial de la propia fecha se dice que el ataque del 6 en Asturias fué general: que es muy larga la relación de sus results, y mucho mas el pormenor de algunos hechos que tocan á un grado de heroismo; que el Sr. Bárcena ha dado pruebas nada equívocas de ser un jefe impávido: que fué grande el arrojo del teniente coronel Miranda; y que el comandante Ramos pereció en la lucha: que son otros mas los oficiales que quedaron muy heridos; y que de los franceses en esta accion de poniente han sido hechos muchos prisioneros, y mas de 400 muertos.

Concluye diciendo que los tiradores de la alarma se batieron completamente siendo tres de ellos heridos y uno muerto, y haciendo á los enemigos 54 prisioneros.

Continúan los donativos hechos á esta Junta para gastos de la guerra.

D. Francisco Miguez vecino de S. Miguel de Lamela 45 rs.
 El Juez de Noya por varios vecinos de las parroquias de su jurisdiccion 901 reales y 16 mrs.
 Los vecinos del coto de S. Bernardo 28 reales y 28 mrs.